



新春座談会 内藤功さん×石川康宏さん×岸松江さん

戦後・被爆80年の 平和運動を大さく語り合いました

総選挙での与党過半数割れや日本被爆協のノーベル平和賞受賞などを経て、激動の中で迎える戦後・被爆80年。内藤功さん(弁護士)、石川康宏さん(神戸女学院大学名誉教授)、岸松江さん(弁護士)の日本平和委員会代表理事3氏が、平和を巡る最新の情勢や新たな年の平和運動の展望について語り合いました。(司会・構成=有田崇浩・本紙編集長)

じつことが分かって思います。石破自民党政権に未来は託せないといつ世論は広がっていると思います。

——与党過半数割れの政治状況下でも、日米同盟強化の大軍拡は着々と進められています。日米合同演習の拡大が続き、2025年は自衛隊の長射程ミサイル配備も本格化される見込みです。その一方で、5年内3兆円以上に及ぶ大軍拡の財源には自衛が立ておらず、国民・市民への「防衛増税」も本格的に俎上に上がってくることが予想されます。

内藤先生は憲法の明文改憲はトランプよりも言いましたが、日米同盟を絶対する政治の中では憲法無視・破壊のところは続きます。

「日米同盟」という4文字の前の思考停止です。米政権は日本を対中国事事

懸念の脇に立たないし、日米両政府一体で日本国憲法を破壊しているところのが今の構図です。石破首相は臨時国会の所信表明で「日米同盟をさらなる高みに引き上げていく」と言いました。石破氏は総選挙の前に「アジア版NATO(北アフリカ連合機構)」の創設や、米国に自衛隊を駐屯させるなどとする持論を掲げていましたが、首相就任後はひとまず封印しています。石破氏

の言う「対等な日米関係」というのは私たちの訴えどおりとは異なるものですが、従来の持論を封印したことだけではなく、自民党が大企業と癒し政治を行っていながらも改めて浮き彫りになりました。このことに対する怒りも選舉結果に反映されたのではないかでしょうか。石破首相は先日の衆院予算委員会で、企業・団体献金の廃止は「表現の自由を定めた憲法21条に抵触する」などとあけすけに述べていますが、今も自民党は国民があれだけ怒つても、それをかわすアリミネでないほど企業・団体献金アリだといふべきではないでしょうか。

石川 総選挙では20人の推薦人を集

政治への怒りが広がる中で 大軍拡路線を問い合わせ直すため

2024年を振り返ると、秋以降に大きな動きがありました。10月の総選挙の結果、長く自民・公明両党が安定多数を得ていた政治状況から転換し、与党が過半数割れとなりました。改憲勢力が衆院の三分の二を割り込み、改憲に反対・慎重な勢力が三分の一を超ました。これまでとは異なる政局の中で平和運動をどう展開していくかが問われています。

内藤 2024年を振り返ると、総選挙の結果、与党過半数割れの政治状況をつくり出したこと大きな成果でした。政治資金の裏金問題に対する国民の怒りと、物価高騰や社会保障・福祉に捨てられた切実な声、駆使につながる動きへの危機感が食いし、自公政権を追いつめましたと言えでしょう。改憲勢力が衆院の三分の二を下回ったところも成果です。石破首相は、首相就任直後となる10月の臨時国会の所信表明では「総理在中に改憲議論を実現する」と語りましたが、11月の特別国会の所信表明では「憲法審査会で建設的議論

を行い、国民的議論を深めていく」と「任期中の発議」から若干トーンダウンしました。韓国の尹政権による「非常戒厳令宣言」を引き合いに、憲法への緊急事態条項の導入を求める策動などにまた改憲勢力が衆院の三分の二を割り込み、改憲に反対・慎重な勢力が三分の一を超ました。これまでとは異なる政局の中で平和運動をどう展開していくかが問われています。

岸 総選挙では「政治とカネ」の問題が大きな争点となりましたが、裏金として資金を貯め込んでいたことだけではなく、自民党が大企業と癒し政治を行っていながらも改めて浮き彫りになりました。このことに対する怒りも選舉結果に反映されたのではないかでしょうか。石破首相は先日の衆院予算委員会で、企業・団体献金の廃止は「表現の自由を定めた憲法21条に抵触する」などとあけすけに述べていますが、今も自民党は国民があれだけ怒つても、それをかわすアリミネでないほど企業・団体献金アリだといふべきではないでしょうか。

めのにも苦労し、旧安倍派からは譲られてしまわれる石破氏が、政権基盤を強めるために米国や財界からの資金のため力を得る方向に走ることを考えられます。トランプ政権誕後に日米両首脳が会談するかも知れません。野党第一党の立憲民主党も含めて日米同盟に依拠する声は大きく、この中で大軍拡路線を転換していくには安保3文書路線の実行で、本当に日本は安全になってきたのかどうりアルな問い合わせが必要です。沖縄はじめ西諸島で有事に備えた住民の避難訓練計画が提示されていても、逆に争争の危機がますます高まっていく。その事を共有した上で、この道を進んでいくのかと問い合わせることが必要になつてゐるもうに思います。

岸 安保3文書に基づく大軍拡路線で、軍費が2倍になつて、憲法違反の「敵基地攻撃」の道に突き進む危険については、私たちも学習会などで何度も話してきました。ある程度は抑止力が必要だと感じている人が一定数いる中では、大軍拡は私たちの暮らしの破壊にもつながる恐れをもたらす。防衛増税の政策についても議論されていますが、「抑止力強化」のために私たちの暮らしが犠牲になつてもよいかどうか聞くだけです。労働者の多くは「平和より今日のパン」という感覚を持っていて、平和委員会としては「平和もパンも両方必要」というスローガンを前面に出していこうとが大事だと思います。



ノーベル平和賞の授賞式を前に、集合写真に納まる日本被団協の代表団=12月10日、オスロ(共同通信社提供)

政治歪める企業・団体献金 大軍拡路線とも密接な関係

—2024年は「政治と企業」の問題が大きく問われる年となりましたが、防衛税の問題とともに、軍需産業と大軍拡、企業・団体献金のつながりについても平和運動の立場で解明していくことが必要ではないでしょうか。

内藤 昨年は野党が社会保障運営の予算の増額を要求するなど、その財源はどうするのかということを追及してきました。しかし、膨大な軍事費の増額を、財源を明確に示さないまま進めようとするところは無責任なことはありません。私たち平和・民主勢力は一貫して「軍事費削減で社会保障に寄りきりを行っていく」と政府の大軍拡に、「教育に、子育て予算に…」とい

うことを訴えてきました。今はこれに加えて、「企業・団体献金をやめろ」と「軍需産業の大もうけのための大軍拡はやめろ」という訴えが必要です。自民党が軍需産業の事情に応えて大軍拡を進めている実態を告発していくことが求められています。

石川 その点で、日本経団連を大企業本位につくり替え、市民の暮らしを「次にさせざる推進力」にならしむるに向けた掲げ言葉は、経団連は「防衛産業の発展に努め、我が国の安全保障に貢献していく所存である。産業界全体として防衛産業基盤を強化する取り組みを推進し、関係方面への働きかけを行っていく」と政府の大軍拡路線に乗っかり、さらにそれをあおり

経団連は毎年秋に「政治との連携強化に関する見解」という意見書を発表していますが、2024年10月の意見書は「経団連は、会員企業・団体に対し、自主的な判断に基づき、自由主義経済のもとで企業の健全な発展を促進し、日本経済を次なる成長のステージに引き上げ、国民生活の向上に資する政策を進める政党への政治賛同を実施するよう呼びかける」と、加入する1700余りの企業や団体に政治献金を呼びかけています。第2次安倍政権以降、米国製武器の爆買いが起りましたが、これについて経団連は「米国からの爆買ばかりで国内の防衛産業への注文が少ない。それによって日本の防衛産業は苦境に立たれている」といつた苦情を述べてきました。それで日本は安全保障は守れないから、自分たちにも力を回せといつわざです。とはいっても日本政府の姿勢を見れば、米国からの爆買をやめることは言えない。そこで米国製武器の爆買を統制ながら、日本の防衛産業にも大量の力を落とすという大盤振る舞い

の路線になるわけです。それが安保3文書に基づく軍事費の急増や「防衛増税」を押しる経済的推進力になっていきます。

岸 それを考えると、今の政治は本当に国民のことを考えて行われている

のが、どう問題提起をしつかりしていかないわけですね。「企業・団体献金は廃止しない」と言う石破首相の国会答弁を聞けば、国民のことを考えていないことは明らかで、来る参院選で与党の議席が増えることはないと

思います。与党過半数割れの国会情勢の中、自分がでは予算案も通らないので、真に国民のことを考えていくか野党の姿勢も問われてきます。問題を提起していくのは私たち平和運動の重要な役割です。取り組みを大きくしていくには、新しい運動の工夫も必要です。最近では、リアルの世界とは別にSNSを通じてつながる世論の力がますます大きくなっています。しかし、SNSはあくまで道具であって、その道具を使うのは人間です。そこで行われる議論の適否を判断する人間の方、眞実を見抜く力をどう鍛えるかは引き続き重要な問題です。リアルの力をネットの力ももちろん大切に伸ばしていく上で、時代の要請にしっかりと応えることができるようにしたいですね。

石川 日本は米国の核抑止力にもたれかかり、米国の拡大抑止戦略の実行に自ら進んで組み込まれています。核兵器を使つてのままのB52戦略爆撃機を自衛隊機が守るといった共同訓練も行われています。日本が米国と一緒にになって核兵器を使つ準備をしていくことは暗澹たる気持ちにさせられます。そのため国際社会は核兵器禁止条約をつくり、条約を生み出す大きな力となつた日本被団協にノーベル平和賞を送っています。核なき世界に向かう国際社会の力はとても強くなっています。被爆者による被爆体験のお話は、核兵器が使われれば大変なことにならざるは国际社会の懸念に深刻なりアリティをもつてきました。日本でも、核兵器禁止条約への参加を求める自治体議論が広がるなか、核兵器のない世界に向かう事の根の世論がじわじわと強くなっています。これもまた大きなものにしていきたいです。

内藤 平和委員会は平和の問題について遠慮なく、堂々と訴え、語つて行動することを徹底してきました。今は、東アジアに「軍事対軍事」ではなく、ASEAN(東南アジア諸国連合)のような対話を枠組みをつくっていくこと、平和憲法の精神に立った外交をどう展開するかということを分かりやすく語つてもらいたい。これがもたらす結果から立場から立和を語り、行動していくことが大事です。戦後・被爆80年の運動を憲法を武器として、その精神を変わらず貫くことです。

石川 平和を齋すが政治の動きが次々と出てきて、私たちはそれに抵抗することを当面の課題としていますが、

根本

被爆者の声を受け継いでこそ 平和な世界へ憲法を武器に

—秋以来の動きでは、日本原爆被爆者団体協議会(日本被団協)のノーベル平和賞受賞も大きなピックとなっています。世界は軍拡競争で核戦争の懸念にあるとされ、日本も米国の「核抑止力」に固執しています。日本被団協のノーベル平和賞受賞を、被爆80年の節目とも相まつた核兵器禁止・廃絶の国内・国際世論の高まりにつなげていくために必要なことは何になるかと考えてみます。

内藤 ノーベル平和賞の授賞式で日本被団協の田中熙日代表委員は「長崎に投下された第一弾の原爆が私の親族5人の命を奪つた。核兵器は一発たりとも持つていてはいけない」と訴えられました。すでにこの世を去つた多くの先輩たちも含め、被爆者の皆さんの苦難がノーベル平和賞という形で評価されています。被爆者は偉大なことです。心から敵意を表したいと思います。被爆者を先頭にした苦難に満ちた運動が世界を動かし、核兵器禁止条約を誕生させ、いま法規範としての効力を粉々もなく發揮しています。唯一の被爆国である日本はすみやかに署名・批准するべきです。当面は3月に開かれる第3回国総国會議に少なくともオブザーバーとして参加するよう求めています。こうしたたたかいで、米国の核抑止力に対する日本政府を追いつめていくための展望は必ず開けてくると思います。

石川 日本は米国の核抑止力にもたれかかり、米国の拡大抑止戦略の実行に自ら進んで組み込まれています。核兵器を使つてのままのB52戦略爆撃機を自衛隊機が守るといった共同訓練も行われています。日本が米国と一緒にになって核兵器を使つ準備をしていくことは暗澹たる気持ちにさせられます。それでも社会を実現するために、平和委員会はどのような役割を担えばよいのでしょうか。

内藤 平和委員会は平和の問題について遠慮なく、堂々と訴え、語つて行動することを徹底してきました。今は、東アジアに「軍事対軍事」ではなく、ASEAN(東南アジア諸国連合)のような対話を枠組みをつくっていくこと、平和憲法の精神に立った外交をどう展開するかということを分かりやすく語つてもらいたい。これがもたらす結果から立場から立和を語り、行動していくことが大事です。戦後・被爆80年の運動を憲法を武器として、その精神を変わらず貫くことです。

石川 平和を齋すが政治の動きが次々と出てきて、私たちはそれに抵抗することを当面の課題としていますが、本当にめざしていきるのは戦争のない世界をつくることです。この理想を貫くかけて運動に取り組むことが大事だと思います。「そもそも国民党政治」の後に、どうに戦争をつくるにはよいかという議論の中で、いつまでも米国の核軍事力、米国との軍事同盟にしがみついていていなかこと根柢

根本